

du bois d'œuvre, est prospère, celle des pâtes et papiers est beaucoup plus importante. Le Québec fournit plus du tiers des pâtes et papiers et la moitié du papier journal fabriqués au Canada (la production nationale représentant 20 p. cent de la production mondiale). La province compte au moins 60 usines de pâtes et papiers. Certaines d'entre elles effectuent toutes les opérations allant du broyage du bois à la fabrication du papier journal.

#### *Mines*

Le Canada fournit 40 p. cent de la production mondiale de chrysotile (sorte d'amiante), 80 p. cent de sa propre production provenant du Québec. Depuis l'ouverture de la première mine d'amiante québécoise dans l'Estrie, il y a un siècle, d'autres mines ont surgi le long d'une bande de cent kilomètres située à l'est de la ville d'Asbestos, lieu du gisement d'amiante le plus important du monde à l'heure actuelle.

Jusqu'à une date récente, le cuivre et le zinc étaient les principaux métaux extraits du sous-sol québécois mais, avec la mise en valeur de nouveaux gisements de fer, le Québec est en voie de devenir le principal producteur canadien de ce métal.

En 1910, une petite mine de plomb et de zinc s'ouvrait dans les environs de Québec, et d'importants gisements étaient découverts à Noranda où l'extraction sur une grande échelle débutait en 1951. Le minerai est concassé

et concentré avant d'être acheminé vers les ports où il est embarqué à bord de cargos minéraliers.

Bien qu'une bonne partie du sous-sol québécois reste à explorer, la métallurgie québécoise figure déjà parmi les premières du monde. L'usine de la société Noranda à Montréal affine du cuivre extrait dans tout l'est du Canada. C'est de ses installations, les plus grandes de ce genre actuellement, que provient plus de la moitié de la production canadienne de cuivre affiné.

Avant 1972, la sidérurgie québécoise était de taille modeste, traitant essentiellement de la ferraille. L'exploitation d'importants gisements de minerai de fer dans le nord-est a favorisé l'avènement d'une industrie sidérurgique intégrée.

#### *Secteur secondaire*

L'industrie québécoise du textile et du vêtement est des plus dynamiques. La mode québécoise, exportée dans le monde entier, occupe une place de choix sur les marchés asiatiques. Une bonne partie des vêtements d'hiver fabriqués au Canada sont conçus et confectionnés au Québec, aussi bien dans les usines textiles hautement mécanisées que dans les ateliers de confection de Montréal. Montréal est également le centre de l'industrie de la chaussure.

Une large part des produits chimiques (organiques et minéraux)